

Necesario fortalecer la cultura del ahorro en México: docente de la UAA



BOLETÍN 022

- Expertos señalan la necesidad de fortalecer la educación financiera desde los primeros niveles de estudio.
- Según la ENSAFI 2023, el 52% de la población mexicana de 18 años y más registró algún tipo de ahorro.

“Los temas de economía familiar y finanzas no se abordan dentro del nivel básico de enseñanza en nuestro país”. El Lic. Federico Ángel Medina Rivera, becario de la Maestría en Impuestos y docente de la Universidad Autónoma de Aguascalientes, comentó que estos tópicos son igual de importantes y necesarios que otros contenidos en la educación de nivel primaria y secundaria.

El docente dio a conocer que México se encuentra entre los países que, a nivel mundial, registran los niveles más bajos de inversión. Las creencias, mencionó, tienen que ver con el riesgo a perder dinero, aunque también, existe desconocimiento sobre las alternativas seguras.

Asimismo, señaló que se tiene la idea de que invertir es sólo para personas con grandes conocimientos en temas financieros, aún y cuando existen recursos y herramientas que son muy fáciles de usar y que pueden ayudar a invertir, como los Certificados de la Tesorería de la Federación (CETES), un instrumento bursátil que emite el gobierno mexicano. Son considerados entre las inversiones más seguras. “Se utilizan para financiar las operaciones del gobierno, se le presta dinero al gobierno, quien luego de un plazo, lo devuelve con un margen de ganancia”.

A nivel mundial existen, desde hace algunos años, esfuerzos por fomentar la cultura del ahorro y las finanzas sanas. El Día Mundial del Ahorro, 31 de octubre, (establecido en 1924), busca generar conciencia en las personas sobre la necesidad de una correcta gestión de recursos; no se trata de guardar el dinero que sobre, sino de destinar una parte para su uso en el futuro.

Según la Encuesta Nacional sobre Salud Financiera (ENSAFI) 2023, el 52% de la población mexicana de 18 años y más registró algún tipo de ahorro (formal o informal), tendencia que disminuye a mayor edad; los jóvenes de entre 18 y 19 años llegan a tener una tasa de ahorro del 59%, mientras que el grupo de 65 y más apenas supera el 40%.

En cuanto a géneros, existe una ligera diferencia: el 55% de los hombres cuenta con algún tipo de ahorro y, al hablar de las mujeres, el porcentaje es del 49%.

Expertos en economía recomiendan que al menos una persona, para contar con finanzas sanas, debe destinar el 30% de su ingreso al ahorro e inversiones.

El docente de la UAA recomienda que, desde una edad temprana, el ahorro y la previsión se conviertan en un hábito. “Realmente no necesitas grandes cantidades, hay opciones que permiten ahorrar desde montos pequeños: 10, 20, 100 pesos; la tecnología nos brinda facilidades, hay aplicaciones muy buenas con las que podemos iniciar la construcción de un patrimonio”.

Constantemente, la UAA ofrece cursos de extensión y, entre ellos, algunos en el apartado de Organización y Administración Empresarial con opciones como “De cero a pro: domina tu economía y alcanza el éxito”, cuya impartición inicia en el mes de febrero. Más información en <https://cursos.uaa.mx/>

—000— Ciudad Universitaria 23 de enero 2025